EL CBREROBALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes Fuera de la capital 1'00 trimestre Extranjero y Ultramar 1'25 APARECERA LOS SABADOS

v Redacojón y Administración: Condelería 57, 4.88

in and the first of the section of t

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

edinera et emplosique in disebb, vecime e e que mi Estres **Trabajadores:** e og er mei e

El 1.º de Mayo se acerca. Preparemonos para festejar con la mayor solemnidad posible la fiesta del Trabajo.

Muchas son las fiestas que la burguesía nos impone y que no sirven más que para embrutecernos y perpetuar nuestra esclavitud

Nosotros, los verdaderos productores, que carecemos de lo más preciso para alimentar á nuestra familia, hagamos saber á nuestros explotadores que el 1.º de Mayo no acudiremos al trabajo: es la fiesta del proletariado universal.

Hemos de consagrar dicho día á reclamar de los Poderes públicos, lo que de derecho nos pertenece y demostrar á la burguesía que queremos vivir una vida racional y no una vida de bestia.

El Círculo Socialista y el Centro de Sociedades obreras mancomunados, anunciarán oportunamente los actos que en dicho día deben celebrarse.

Longás en Villanueva y Geltrú

Anles de la conferencia

El sábado por la tarde llego à Villanueva y Geltrú, con objeto de dar su tanunciada conferencia, sobre el tema «Por que abandoné la Iglesia Romana?, el ex-presbitero D. Miguel Longás, delegado que fué del obispo Catalá en el Asilo Naval, comisario de entradas en el Hospital de la Santa Cruzi y director espiritual de religiosas.

Individuos de la Junta direntiva del Centro de mocrática federalista y representantes de las sociedades, obreras de resistencia; que son los origanizadores de las conferencias anti-clericales que se dan esta Cuaresma en Villanueva, laguardában en la estación al señor Longás, que fue objeto de un recibimiento por demás cariñoso.

Los carcundas villanoveses hicieron desesperados esfuerzos para lograr que no fuera cedido à la comisión organizadora de las conferencias el teatro Artesaño; pero les salio el tiro por la culata. La concurrencia llenaba por completo el espacioso local, cuando a las nueve de la noche, dió principio el acto. En los palços y en la platea había numerosas señoras. Al presentarse, el expresbitero señor. Longás en el escenario, fué recibido con estrepitosas salvas de aplausos. Flecha la presentación del conferenciante, en expresivas frases, por el presidente del Centro Federal, don Miguel Ferrer, pronunció el señor Longás un discurso que duró cerça de dos horas, y del cual a continuación publicamos un extracto.

Habla el señor Longas.—Exordio

on Ya sé lo que significan esos aplausos, ya sé lo que representa la muchedumbre aqui reunida; son el ruido, y el movimiento precursor de la tempestad religiosa política que todos anhelamos, y que ha de purificar la atmosfera de Espana, saturada de mentiras y de hipocresias clericales. La muchedumbre que me escucha es la razon y la fuerza, que se mueven y se aperciben para barrer todos los detritus, to los los escombros arrojados sobre España, oprimida por el clericalismo. Esos aplausos no van dirigidos á mi pobre persona; con ellos me estais diciendo que ansiais la revolución que en España hace salta y que vendra, porque debe venir. La ley de la Historia se cumple a pesar de todas las tiranias, à pesar de todas. las intransigencias, y ley de la Historia es que el hombre no puede transformarse en animal, de carga puésto al servicio de todos los ambiciosos, ya lleven corona de rey, ya cinan su frente con mitra o tiara cuajada de brillantes. El hombre en su movimiento y en su acción huella y convierte en polvo los tronos de sus verdugos y los altares de sus falsos dioses; no se me oculta, sin embargo, que hay un inmenso obstaculo, una inmensa cordillera que circunda la tierra siglos hace, cuya cumbre parece que se confunde con los cielos y contra la cual pueblos y naciones trabajan sin descanso para hacerla desaparecer, porque les impide marchar adelante. Dicen de ella que es celestial, que es divino el fundamento y que su duración debe ser eterna. Pero, esabeis lo que representa mi alegria? ¿Adivinais lo que signifi-ca esa gran cordillera en cuya falda yacen estacionados algunos pueblos? Hablemos sin figu-ras: les la iglesia romana!

Yo he prometido revelaros un secreto de mi conciencia, el secreto más sagrado de mi vida; he anunciado revelar por que me separe de la Iglesia romana, y voy a cumplir la palabra. Ante todo, advierto que no vengo a combatir a los

hombres, sino las doctrinas; que combatir à los hombres, además de ser pueril y anti-cristiano, es andarse por las ramas. A la raíz, à la raíz, soy tradical. Estén, pues, tranquilos mis antiguos amigos, que si ellos no quieren ó no pueden emplear otras armas contra mi que el ódio, la injuria, la calumnia y el desprecio, yo he sabido, a pesar de ellos, elevarme del cieno en que yacen. Dejaré incólumes sus personas; pero quisiera que llegasen à sus oidos, con ruído de tempestad, mis argumentos contra sus falsas doctrinas. No he venido à combatir personalidades; sino las doctrinas hipócritas, mezquinas, raquíticas, engañosas é inmorales de la Iglesia romana. (Grandes aplausos).

end and the for problems and a sub-

ar, saar 160 - 2 - mae Composit mans mission soon as is. A matation of the A**Qué, es la Iglesia?** La massion of the

Ante todo, ¿qué es la Iglesia? Según unos es el templo, para otros es el sacerdocio, el culto, los sacramentos o el conjunto de individuos que viven sometidos al romano Pontifice, ¿Es esto cierto? No; falso de toda falsedad: Hubo un hombre, el más grande y el más santo de la Historia, Jesús, que si apareciera diría que su Iglesia, fundada en el amor y la caridad, no es la actual Iglesia de Roma; que Jesucristo no fundo ni papas, ni teocracias, ni inquisiciones. (Aplausos).

La palabra Iglesia, derivada del griego, desconocida o al menos desusada entre los romanos, encierra el doble concepto de reunión y selección; significa la sociedad de los elegidos. En los origenes del Cristianismo se entendia por iglesia la reunión, de todos los creyentes en Jesucristo. Era una sociedad grande dividida en una multitud de grupos ó pequeñas sociedades que tambien se llamaban Iglesias. Ahora bien; ¿cuáles teran los vínculos que unian a estas sociedades pequeñas para formar la sociedad grande o universali Las sociedades pueden estai unidas entre si por un interes, por una doctrina 6 por un regimen de gobierno. Varias sociedades comerciales, por ejemplo, se unen por un interes; el socialismo por una doctrina politico-social; los jesultas tienėn muchos grupos, colegios y residencias unidos por ambos lazos, por el interés y la doctrina, ¿A cual de estos tipos pertenecia la Iglesia cristiana primitiva? ¿Por que vinculo estaban unidas Ins distintas Iglesias cristianas? En el Evangelio, em las Cartas apostólicas, en la Historia eclesiástica de los primeros siglos se ve que entre las diversas Iglesias, habia un lazo comun de doctrina, a veces también de interés, socorriendose unas a otras, pero no se encuentra que tuviesen un poder, una autoridad única

que las subordinase á todas, y aún más, la primitiva Iglesia no fué la de Roma, sino la de Jerusalen, y en el primer Concilio allí celebrado por los apóstoles no fué Pedro quien resolvió la cuestión que se debatía, sino Santiago.

Intimidades

Y si la Iglesia romana no es la fundada por Cristo, ¿debe permanecer en ella quien se glorie de cristiano? Esta sué la primera razón por que abandoné la Iglesia de Roma. Siete años hacia que predicaba en todas las Iglesias; se me agotaban los temas, y, con el proposito de que se me permitiera leer libros prohibidos, en busca de nuevos puntos de vista, me dirigi al Obispado, donde el secretario, don Sebastian Puig, indicóme que dirigiera una instancia al Papa. La hice; unos veinte dias después volvi à la Curia, me entregó el secretario el permiso y, cuando iba a marcharme, dijome aquel:--Mire usted que vale seis pesetas.—¿Es decir, respondile mientras entregaba la suma, que si hubiese muerto anoche habiendo leido unas lineas de un libro prohibido, habria ido al infierno, y ahora puedo ir derechito al cielo, por heréticas é inmorales que sean las obras à cuya lectura me da derecho este permiso? Y entonces comprendi que aquellas seis pesetas eran una llave de plata para cerrarme las puertas del Averno y abrirme las de los Cielos católicos. (Aplausos).

A semejanza del ciego que de súbito recobra da vista, abrióse mi inteligencia á la luz de la verdad; lei, estudié, medité y llegué à dudar hasta de la existencia de un Dios, después comprobé en el Evangelio que Roma es la muerte de las conciencias y la muerte de los pueblos. (Aplausos).

Los teólogos romanos dicen que la única Iglesia verdaderá es la de Roma, que es una, santa, católica y apostólica.

La unidad de la Iglesia 10mana

¿Es una la Iglesia romana? Ha variado y está variando sin cesar. Los católicos de hoy deben creer lo que los católicos de ayer no creyeron: ni en lo sustancial ni en lo accidental se encuentra la unidad en la Iglesia de Roma. Por un mismo acto humano unos teólogos prometen la gloria, otros amenazan con el purgatorio y otros con el infierno. Tratando de la embriaguez, por ejemplo, unos afirman que es pecado mortal cuando priva enteramente del uso de razón, y otros dicen que no es mortal el pecado si solo priva de la razón por espacio de una hora. (Risas). La sola unidad de que puede gloriarse la Iglesia romana es la de su gobierno; en ella aparece un solo rey, que por cierto ningún parecido tiene con el que mutió en el Calvario. En la Iglesia romana el Papa manda y los demás obedecen; nadie habla, porque todos están muertos. Su pretendida unidad es la de los cementerios. (Aplausos). Y ¿creéis que un hombre que piense, un hombre amante de la vida y del progreso, debe someterse à tan denigrante humillación? No. Ni obispos ni papas tienen derecho à esclavizar las conciencias; no toleré los vejámenes de la Iglesia romana porque amaba el progreso, porque quería progresar. (Aplausos).

¿La Iglesia 10mana es santa?

Dicen los teólogos que es santa la Iglesia romana. ¡Bonita santidad es, por ejemplo, la que se presenta en la confesión auricular! Estamos en

Cuaresma. ¿Quereis confesar? Yo os diré lo que es la confesión. La confesión al oido es una invención papal; es la llave que tienen los curas y los jesuitas para penetrar en el corazón de vuestras madres, de vuestros hijos y de vuestras esposas. (Aplausos.) Por medio de la confesión la Iglesia romana domina el mundo; el sacerdote aparece en la confesión como un Dios y el hombre como un borrego. (Estrepitosos aplausos.)

La confesion auricular

La confesión es lo más inmoral que haya podido inventarse. Mediante ella los niños plerden el pudor, los jóvenes se corrompen, las viudas prodigan sus areas, los hombres se degradan y se envilecen. (Aplausos repetidos.) No hay acto de locura ni falta de sentido común comparable con el permiso que se concede a una mujer para que vaya á confesarse con un sacerdote. Casados, squereis guardar el pudor de vuestras esposas? Padres, aquereis conservar la inocencia de vuestras hijas? Impedid que vayan al confesonação En la Iglesia romana el sacerdote, por medio del consesonario, viene a ser mucho mas marido que el que lo es por matrimonio. El marido solo lo es del cuerpo, mientras que el cura es dueno absoluto del corazón: se apodera de la mujer, fascina, subyuga y esclaviza.

Qué santidad la de la Iglesia romana! Cristo y los apóstoles predicaron y practicaron el amor; la característica de la Iglesia de Roma es el ódio, la persecución, el exterminio. La Iglesia romana persigue y asesina a todos los que no piensan como ella. (Aplausos).

Los crimenes de los papas (10) in 10

La santidad de una institución refléjase en el que la dirige. Y tha escogido Roma para obispos y para papas á varones santos? Veamos quiénes fueron algunos pontífices:

Estéban VII.—Sodomítico y simoniaco, desenterró y destrozó el cuerpo de su predecesor. Formoso I.

Sergio III.—Vivió en concubinato con Marozia, de la cual tuvo un hijo, que luego fué Papa con el nombre de Juan II.

Juan XII.—Elegido Papa à los 18 años, convirtió el Vaticano en un serrallo, pues pasaban de 20 sus concubinas.

Gregorio V.—Arrastró à Crescencio por las calles de Roma, después de hacerle cortar los pies, las manos, la lengua y las orejas.

Pascual II.—Mando desenterrar los restos del emperador Enrique IV, teniendole al aire libre cinco años.

Inocencio III.—Estableció la Inquisición, organizó una cruzada contra los Albigenses, ordenó a Domingo de Guzmán que destruyese a los Valdenses y entrego a las llamas la ciudad de Beziéres, pereciend 70,000 personas.

Honorio III.—Ordeno a Luis VIII el deguello de miles de hombres en nombre de Dios.

Bonificio VIII.—Mató de hambre à su predecesor, Celestino V.

Juan XXII.—Dejó 250 millones como producto de la venta de dignidades.

Juan XXIII.—Ante el Concilio de Constanza confesó haber cometido 72 crimenes y se le probó que había envenenado a su antecesor, Alejandro V.

Sixto IV.—Cobraba 20.000 ducados al año de los lupanares en Roma, y autorizo al cardenal de Santa Lucia para que pudiera entregarse

à la sodomia en los meses de Julio, Agosto y Setiembre.

Alejandro VI.—Fué asesino, padre con muchas, suegro, cuñado y concubinario con su misma hija Lucrecía.

Plo V Fue autor de la de San Bartolomé. Inocencio X.—Incestuoso.

Alejandro VII.—Usurero.

Clemente V.—Hizo atar por el cuello al noble Francisco Dándalis é hizo que así estuviera amarrado à los pies de su mesa, arrojándole los huesos.

Alejandro III.—Colocó sus piés sobre el emperador Federico, llamándole perro y dirigiéndole otros improperios.

Urbano VI.—Mató a cinco cardenales y, dentro de unos sacos, arrojó los cadaveres al mar.

Juan XIV.—Habiendo hecho prisionero a uno de sus enemigos, mandó primero que le desnudaran, luego que le raparan la cabeza y después que, montado en un asno, le pasearan por toda la ciudad, descargando sin cesar sobre él fuertes golpes.

Desmoralización y embrutecimiento

La Iglesia romana es la muerte de los pueblos. Las naciones que han barrido la teocracia, que se han emancipado del predominio de Roma, son las más civilizadas, las más prósperas, las más poderosas; á la Iglesia romana no le queda ya más que una nación para arrojar su basura: España. (Repetidos aplausos).

Con tantas congregaciones, tanto cura, fraile y monja como hay en España, debía ser ésta la más pura y la más santa de las naciones. En Roma, donde impera el Papa, debía ser donde hubiese más moralidad. No obstante, son esos los pueblos más disolutos y desmoralizados. En Roma acusa la estadística el nacimiento de mayor número de hijos fuera de matrimonio. Con tanto cura y tanto fraile, ¿donde está la religion? Aqui para ser buen religioso es necesario coger una boina y un trabuco y echarse al campo à matar al prójimo; basta con llevar hipocritamente una vela en las procesiones. (Risas). Basta con que se levanten las manos en el templo, aunque después, al bajarlas, chorreen sangre del corazón del obrero. (Aplausos estrepitosos).

Aviso à los amigos de lo ajeno

Aunque arrebateis el dinero al projimo nada debeis temer, segun la Iglesia romana. Ahi esta la bula de composición, mediante la que los ladrones pueden ir derechitos al ciclo. (Risas). Por medio de la bula de composición se perdona à los que han adquirido bienes ilicitamente, a los que han robado, à los que han obtenido alguna merced ó un falso título eclesiástico, ¿Sabéis loque han de pagar los senoritos ladrones? (Risas). Por cada bula 4 reales y 18 maravedises, y conella se componen 58 reales y 26 maravedises; y como una persona puede tomar cincuenta bulas cada año, le és posible componer durante un año 2941 reales 6 maravedises. En caso de que lo robado sea más, puede acudirse al comisario general de la Cruzada. ¡Vaya dinero à Roma y que viva el ladron! (Aplausos).

puede seguir perteneciendo à la Iglesia romana?

Catolicidad y apostolicidad de la Iglesia romana. El pobrecito Papa

Si la Iglesia romana no es una ni es santa, tampoco tiene absolutamente nada de católica y

de apostólica. Doscientos millones de adeptos, extendidos por todas las regiones del mundo, no acreditan la catolicidad de una Iglesia.

Los apóstoles eran unos pobrecitos, iban hambrientos; el Papa, en cambio, tiene un capital de 2,120 millones de pesetas. Le produce una renta anual de 120 millones, diez cada mes, 410,950 pesetas por hora y 285'40 por minuto. Deducidos los gastos, ahorra 75.618.000 pesetas al año Su Santidad. ¡Valiente apostolicidad la de la Iglesia de Roma! (Risas).

El celibato

No faltaran quienes digan que no me he separado de la Iglesia romana porque ésta no sea una, santa, católica y apostólica, sino por aquello de no hay hereje sin mujer, es decir, que abandoné à Roma para casarme. Yo no he querido manchar mi conciencia como manchan las suyas los que no han tenido para mi mas que frases de agravio y de injuria; mujeres me sobraban, como les sobran a ellos. Esos que van con los ojos bajos, ostentando virtudes que no tienen, son los que se valen de mil medios para seducir casadas y solteras. He seguido la doctrina de los apostoles, que todos ó casi todos fueron casados. No hay hereje sin mujer, dicen; pero se olvidan decir que apenas hay curas sin mujeres v... sin hombres. (Risas). Las rectorias están llenas de sobrinas y de amas; las casas de los clérigos son harems, serrallos bien provistos. (Risas).

Nada me faltaba; en siete años de predicación gané más de 7.500 duros. Era agasajado por todos; diganlo, si no, muchas familias de esta localidad que siempre me hicieron objeto de las mayores distinciones. Todo lo tenía, podía dar rienda suelta à mis pasiones; pero estoy dotado de un buen corazón y no quise cometer las abominaciones que cometen los que me calumnian.

Contradicciones .- Lo que hace falta

Noto una gran contradicción entre los elementos avanzados. Cuando les nace un hijo lo llevan à bautizar, cuando tienen enfermo à alguno de la familia, no reparan en ir en busca del cura; cuando alguien se les muere, le dan sepultura en el Cementerio catolico romano. Mi mayor gloria en vida son las excomuniones que contra mi han fulminado, y quiero que mi cuerpo repose en un lugar que no haya sido profanado por la inmunda mano del sacerdocio de Roma. (Aplausos). Quisiera convertir a cada español en una guillotina que torturase todos los sofismas religiosos, en una tramontana que barriese todos los prejuicios que se oponen al progreso. Creo que España se salvará cuando se dé aquí la importancia que merece al trascendental problema religioso. A nadie se le oye decir que sea necesario separar la Iglesia del Estado, medida indispensable para librar à España del principal obstaculo que se opone entre nosotros a la marcha de la civilización.

Entre salvas de aplausos terminó su conferencia el señor Longas, quien dió varios vivas que fue ron contestados unanimemente.

El ex-presbitero señor Longas fué muy agasajado durante su permanencia en Villanueva y Geltru. Al regresar à Barcelona se le hizo una afectuosa despedida.

The first fail the a

(De El Diluvio).

La clase obrera en Inca

Sus progresos

(Conclusión)

Se levanta acto seguido el compañero Bartolome Borras. Empleza saludando a los reunidos en nombre de los compañeros de la capital. Describe la angustiosa situación del operario zapatero la que atribuye integra à los maestros. Ellos con ellos se han explotado y nosotros somos las victimas que tocamos las consecuencias. Habla de la explotación la que, dice, está pintada á nuestra vista. Causa de tanta vejación es la de no estar asociados. Si os asociais, añade, hareis una masa en prevención de lo que pueda ocurrir y entonces se podrá pedir cuenta à los culpables. Recomienda la lucha legal; para esto precisa instrucción, lectura y centros en donde reunirnos. Con la lectura nos haremos cargo de cuales son nuestros derechos económicos, sabremos protestar de los obstáculos que se creen. De no organizarnos proseguiran los explotadores su marcha triunfante. (Aplausos).

Entre atronadores aplausos se levanta el adalid de nuestra causa en Mallorca, el compañero Francisco Roca y pronuncia un discurso repleto de doctrina económica y de una sólida y convincente argumentación. Helo ahí extractado:

Compañeros: Antes de penetrar en el desarrollo del tema no de mi discurso sino de mi pobre peroración habeis de permitirme tres manifestaciones, à saber: 1.ª Que me siento gratamente emocionado al saludaros por primera vez en nombre de mis asociados en el sufrimiento de la Capital y en el mio propio; 2.ª que es mucha y muy intensa la satisfacción que en mi animo causa la sorpresa que esta compacta é importante reunión me ocasiona, porque descubro en ella vuestros nobles esfuerzos en sacudir el yugo con que la burguesia, el capitalista, el patrono, el explotador en fin, nos somete à una vida de miseria, sufrimientos inanerrables y si quereis de servilismo vergonzoso; y 3.ª en que la Comisión viene aqui ha cumplir mas que una misión, un deber, el deber que tenemos todos de contribuir con nuestras fuerzas al levantamiento del Edificio Social en donde ha de cobijarse la clase trabajadora y desde el cual, haciendose esta inexpugnable, ha de disparar contra la infamiosa y criminal explotación y derrumbarla, romper las cadenas que la tiranizan à fin de que en su dia brille el Sol de la verdad, de la justicia y de la moralidad. (Aplausos).

Los obreros manuales no pronunciamos discursos por la sencilla razón, de que no sabemos hacerlos, porque nos falta instrucción y carecemos de ésta porque en nuestra infancia cuando debiamos recibir el pan intelectual nuestros padres carecieron de medios con que educarnos é instruirnos y nos utilizaron en los albores de la vida para el sosten llevandonos al taller o à la fabrica en vez de ir a la escuela como los protegidos por esa señora causante de tantas ignominias llamada riqueza. La Sociedad no ha tenido siquiera un atomo de humanitarismo porque ha querido arbitraria é intencionadamente usurparnos el derecho que tenemos a ser instruidos.

Las clases directoras de la Sociedad, estátuas

de los Patricios, de los Señores y de los Amos, no han querido la instrucción para nosotros porque quieren vernos oprimidos, desarmados, cual los esclavos de Roma; somos para ellos despre-. ciable carne de cañón. (Aplausos),

Si util y necesario es al hombre enterarse de la cosa pública, investigar cuales son sus derechos y deberes políticos, no lo es menos conocer cuanto atañe a la cuestión económica. Los elementos directores hanse preocupado tan solo de los derechos y deberes políticos, pero no han fijado su atención, en lo más sustancial del problema social, esto es en discurrir cuales eran los derechos y deberes económicos. Estos nos interesan más profundamente y por esto bajo tal aspecto, nuestros enemigos no han querido abordar la solución del problema; se han recreado en llevar al proletariado á los fines políticos, únicos de su constante é interesada preocupación. Pero el proletariado despertó de su letargo, de su ignorancia y de su inacción suicida. En cuanto á España más tarde que en otras naciones, en esto como en todo debiamos ir à la zaga del progreso. De 1870 data, el que la clase trabajadora, empezó á comprender sus derechos económicos, se puso en relación con el proletariado de Europa. reconoció que no solo de pan vive el hombre, y observo que las necesidades políticas debian subordinarse á las económicas. Fué el obrero émulo del capitalista y à la manera que este se asociaba para con la acumulación de capital, avivar las fuentes productivas, y por ende el aumento de riqueza, el trabajador aprendió en esa estratagema y acudió à la Asociación para defenderse del rival opresor y enemigo irreconciliable. De ahi la lucha; de un lado el burgués, el capitalista, el patrono, el explotador y del otro lado el envilecido, el subyugado, el oprimido, el vejado; a una parte el señor, á la otra el esclavo, el paria. Sintetizando: explotadores y explotados. Esa denigrante y antinatural clasificación cejará para honra de la humanidad el mismo instante en que el proletariado internacional, instruído y educado, se una, entonces la ola será sobrado impetuosa para que no arrastre esa diferencia de clases. (Aplausos).

Es desgraciada la clase trabajadora y es ó representa para el explotador un instrumento de muy poco valor. Es menos considerada que la máquina; para ésta el dueño tiene grasa suficiente, dinero que invertir en sus reparaciones, para que responda à sus funciones productivas; la alteración, rotura ó destrucción de alguna pieza de la máquina representa para su dueño una pérdida de consideración, sufre un perjuicio que ha de reparar con capital; en cambio la fractura de un brazo, una pierna, ó la anulación en el obrero para la función productiva no significa nada para el tirano explotador, no sufre perjuicio; el Hospicio recoje al misero obrero que es reemplazado por otro y permanece impávido el patrono en esa renovación de personal; le quita el sueño la rotura de la pieza maquinal, no le atormenta la inutilización del obrero. Tal es el espectáculo; el obrero subordinado á la materia, ésta representando infinitamente más que aquel à los ojos de nuestros enemigos.

Como la Sociedad no atiende à nuestros derechos económicos, la clase obrera debe unirse, asociarse. Ya que nuestros antecesores arrebataron los fueros del dominio del hombre sobre el que nos recuerdan aquellas abominables figuras hombre aboliendo la esclavitud; ya que tanta

sangre derramaron para gozar la santa liberta d de reunirse y asociarse, sería una vergüenza y un irritante oprobio que ante la Historia cometeríamos, si no nos aprovechásemos de los esfuerzos de nuestros antepasados. Vayamos todos á la salvadora Asociación.

Si sobre ésta, tuviésemos noción de lo que es la clase trabajadora en Francia, Alemania, Inglaterra, Austria Hungria, etc., veriamos cuan grande es nuestro atraso. A diferencia de esos paises, hemos sobradamente descuidado la cuestión económica y con ello nuestra resignación al verdugo, al explotador y al tirano. Si el obrero se asocia salvará su derecho natural á la vida, si no lo hace se quedará con el hueso y la piel.

Pero al obrero no le es útil una jornada que exceda de 8 horas. Con esta produce lo suficiente para que a cambio pueda obtener lo necesario à cubrir sus necesidades.

Así como los Abogados, los Médicos y los Farmacéuticos se han asociado para la defensa de sus intereses, así debe proceder la clase trabajadora para la defensa de los suyos, pero sin mirar las ideas políticas, con la vista tan solo fija en formar un cuerpo para mejorar de situación, para que dentro la esfera económica en que el proletariado se agita pueda robustecerse y derrumbar el edificio de la explotación, en donde es degradado y envilecido el obrero por los que ni siquiera son acreedores á mirarle la cara. (Grandes aplausos),

Compañeros: voy á terminar: si comprendemos que no hay otra solución para mejorar nnestra suerte que vencer à nuestros enemigos mediante la Asociación, no hay duda que bendeciremos la hora de nuestra anión y otros serán nuestros derroteros, Si estamos diseminados triunfará la explotación; si, compactos y unidos cejara la esclavitud del proletariado: a las 11 ó 12 horas de trabajo se sucedera la jornada de las 8 horas, á un mezquino vivir, la atención debida de nuestras necesidades físicas, morales é intelectuales. Os recomiendo finalmente que para mejorar vuestra situación procureis instruíros, no os preocupeis tanto de la política local como de la Internacional porque la clase trabajadora de Francia, Rusia, Alemania, Inglaterra etc., aspira á una misma emancipación. La patria del proletariado es todo el mundo. Cuando el proletariado universal unido de un grito, sucumbirá y desaparecerá de la historia de los pueblos la palabra explotación.

Grandes y dilatados aplausos coronaron el hermoso discurso del compañero Roca.

A las cinco terminó en medio del mayor entusiasmo tan importante meeting.—El Corresponsal.

lnca 27 de Marzo de 1901.

LA . UNION CAUSA RESPETO

Parece ser que la Sociedad La Cordelera, recientemente constituida, ya empieza á recojer los frutos de su organización

Hace unos dias que los patronos Riutort Hermanos y Antonio Juan Marroigy que tienen sus fábricas en el Molinar de Levante, han concedido media hora menos en la jornada a los operarios sin que estos la hubiesen reclamado. Sa-

bemos también que se hallan dispuestos à hacer lo mismo desde la semana próxima el patrono Nadal Ferragut, que tiene instalada su fábrica en el arrabal de Santa Catalina.

Nosotros abrigamos la esperanza que los demas fabricantes seguiran el ejemplo dado por dicho señores.

Mucho nos alegramos nosotros al consignar estos hechos; pues demuestran los fabricantes que así se conducen con sus obreros, que quieren evitar toces y suavizar en lo posible la tirantez inevitable que existe entre obreros y patronos.

Las duras lecciones que se han dado recientemente à ciertos fabricantes, han de convencer al cabo à muchos industriales que se creen amos absolutos de los operarios, que tienen bajo su dominio, que hoy dia se hace de todo punto indispensable acceder à las justas y modestas reclamaciones de la clase obrera.

Háganse cargo de este hecho los obreros que aún persisten alejados de la organización societaria y procuren cuanto antes imitar el ejemplo que las dan sus compañeros asociados y tengan muy presente que aislados no conseguiran absolutamente nada.

DE TODAS PARTES

PALMAR DE LA CASA DE LA MI

Los Sres. D. Bartolomé Gumbau é hijos, sociedad en comandita, nos participan haber abierto al público un Almacen de Paños y Sastrería en las calles de Jaime II, 87, 89 y 91 y Escursach, 16 y 18.

En lugar preserente de este número publicamos la conferencia que el Sr. Longás dió en el teatro Artesano de Villanueva y Geltru sobre el tema «Porqué abandoné la Iglesia Romana»?

SANTANDER

A consecuencia de algunas palabras de censura dirigidas contra la fuerza armada en un mitin socialista que se celebró el dia 18 del corriente en el Astillero, ha sido detenido y conducido á la cárcel de Santander el compañero José Aspiazu.

Mucho celebraremos que muestro querido correligionario sea pronto puesto en libertad,

ASTURIAS

La Agrupación Socialista de Oviedo ha acordado suscribirse desde 1.6 de Abril a todos los periódicos del Partido que se publican en España.

En el Centro Obrero de Avilés se trata de crear juna sección de renseñanza, y se ha nombrado una comisión para que realice los trabajos necesarios al efecto.

—La Sociedad de Obreros en Madera del mismo punto ha acordado expulsar de su seno al individuo Enrique Alvarez por faltar a la solidaridad obrera.

En Prodza se está organizando por nuestros compañeros un Centro Oblero de Instrucción.

GALICIA

Se han declarado en huelga los operarios lampisteros vidrieros que trabajaban en un taller de Vigo.

La fuelga fué originada por haber despedido el maestro á dos obreros asociados sustituyéndolos con uno que no lo estaba, y por haber rebajado el salario a otro.

La Federación de Trabajadores de Vigo ha acordado dar por expulsados a Generoso González y Jesús Blanco por haberlo sido en la Sociedad de Herreros y por haber hecho denuncias falsas contra compañeros federados.

Por iniciativa de la Sociedad de Canteros, de Vigo, se reunieron el dia 18 en el Ulló los obreros que trabajan en las canteras de aquel lugar y acordaron constituirse en Sociedad de resistencia.

NAVARRA

En la reunión celebrada últimamente por los albaniles en el Círculo Labarta, de Pamplona, quedaron asociados casi todos los del oficio.

Los cerrajeros también se preparan a organizarse en Sociedad de resistencia.

Centro de Obreros en hierro y artes similares

Esta Sociedad celebrara junta general extraordinaria el 8 de Abril a las diez de la mañana para tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta.
- Condonación a socios morosos.
- 3. Asuntos generales.

El Progreso

Sociedad de Sombrereros

propaganda de esta Sociedad, se reune en sesión ordinaria todos los Viérnes á las veinte, en las Secretarias de Sociedades obceras, calle de Rubi, núm. 31.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

AVISO

La administración de este periodico necesita vendedores que tengan buena voz y corresponsales en las poblaciones que no los nayas estas

Dirigirse, Cordeleria 57-1.

Cultura by Artemanical

Quincenalmente se publica un cuaderno de esta Biblioteca que contiene un pliego de 16 paginas de una obra científica y otro igual de una obra de recreo.

Administración: Mesón de Paredes: 27. - Ma-drid.

Imp. F. Soler Conquistador, 43 y 45